針葉樹会報

第 115 号 2009 年 6 月

シリーズ

わが現役時代

目

次



弔 妙高山遭難事故速報 表紙写真= 越後三山・丹後山にて 編集後記 三月会通信 アジア往復旅行1年2カ月 中高年のための北海道おすすめ山スキー 針葉樹文庫見学会報告 三四郎会総会の報告 キリマンジャロ紀行 新制一橋山岳部の基礎固めの時代 準備と費用報告..... サファリ報告..... 回想・キリマンジャロ 辞 小野 撮影・川名真理 :: 田形 岡田 遠 藤 上原 利夫 滋夫 20 人 選 2 32 31 25 23 22 19 16 12 11 9

発行日 2009年6月24日

発行者 針葉樹会 (会長 竹中彰)

印刷所 ヤマノ印刷(株)

針葉樹会報 第 115 号 編集人 小島 和人 〒241-0817 横浜市旭区今宿町 2-60-1 会報幹事 / 小島和人、井草長雄 川名真理

一橋山岳会ホームページ http://huhac.com/

シリーズ わが現役時代

制一橋山岳部の基礎固めの時代

上原 利夫 (昭33年卒)

はじめに

わらないのは、先見の明というべきか。看板になった。「一橋山岳部」が旧制時代と変看板をおろし「一橋大学一橋山岳部」だけの衣替えをした。「東京商科大学一橋山岳部」も交業生を送り出したあと、完全に一橋大学に 旧東京商科大学は、昭和28年3月に最後の

年卒と同期入学)、柴崎さん・中村保さん(いいれが入学した昭和29年4月の一橋山岳部は、新制大学へ入学した学生ばかりと思いきは、新制大学へ入学した学生ばかりと思いきは、新制大学へ入学した学生ばかりと思いきいと、このような先輩との付き合い方がわからない。昭和33年卒の私には、知らない人はらない。昭和33年卒の私には、知らない人はらない。昭和33年卒の私には、知らない人はいずれも昭和29年4月の一橋山岳部は、新制大学へ入学した昭和29年4月の一橋山岳部は、新制大学へ入学した昭和29年4月の一橋山岳部は、新制大学へ入学した昭和29年4月の一橋山岳部は、新制大学へ入学した昭和29年4月の一橋山岳部は、新制大学へ入学した昭和29年4月の一橋山岳部は、新制大学へ入学した昭和29年4月の一橋山岳部は、新制大学へ入学した昭和29年4月の一橋山岳部

誉?)ではないと思う。
普?)ではないと思う。
管?)ではないので、不名誉(むしろ名)の後輩のために書いた。卒業を遅らせた先輩の後輩のために書いた。卒業を遅らせた先輩の後輩のために書いた。卒業を遅らせた先輩の後輩のために書いた。卒業を遅らせた先輩の後輩のために書いた。卒業を遅らせた先輩が入学)がそうである。昭和30年卒と同期入学)である。昭和30年卒と同期入学)である。昭和30年卒と同期入学)である。昭和30年卒と同期入学)である。昭和

れた。甘利さんが先鞭をつけたのである。しれた。甘利さんが先鞭をつけたのである。し対さん、二期生は各務さん、五期生は小峰・き、八期生の蛭川、十期生の高崎(俊)、十一き、八期生の蛭川、十期生の高崎(俊)、十一き、八期生の蛭川、十期生の高崎(俊)、十一き、八期生は中島・大賀・小林(進)と続き、八期生の強少なくなったのも面白い。私は種が、その後少なくなったのも面白い。私は種が、その後少なくなったのも面白い。私は種が、その後少なくなったのも面白い。私は種が、その後少なくなったのも面白い。私は種が、その後少なくなったのもある。し

員に理解があった。 年に学長に就任された立派な先生で、山岳部だ。種瀬先生は昭和54年に経済学部長、同58 員がゼミに入り込む余地はなくなったよう員がゼミに入り込む余地はなくなったようかし、昭和40年8月に先生は教授へ昇進さかし、昭和40年8月に先生は教授へ昇進さ

を読まずに、恐慌論をかじった程度で、 私は、 生の恩師である杉本栄一先生、入学時は物故、 からは「自分がよいと思うことに打ち込め もマル経 (左) もロクに知らない。『資本論』 00日を山で過ごしていたので、近経(右) と中山先生(入学時の学長)は論敵であった。 しい、ということだった。ちなみに、種瀬先 である。関さん(可さんの後の山岳部長、 とアドバイスを授かった。 私にとっては大き ミの相談をしたら、「種瀬の門を叩いてみな て発言してよい」と元気付けられ、 先生から「自分で考えたことは、自信を持っ かった『青年歌集』を山で唱っていた。 よれば、種瀬さんは数学も出来るし近経も詳 山伊知郎ゼミでありながらマル経が専門)に な転換である。近経 (近代経済学)の一橋に 教授が山岳部長だったころ、私が可さんにゼ **人学したが、対立するマル経に向かったから** 種瀬先生のことで余談をひとつ。太田可夫 奨学金を奨岳金と読み替えて、年間1 種瀬先生



学問的素養の表れである。部員の少なくなっ

た現在は、針葉樹会が伝統を守っている。

80年にわたる山岳部の歴史は、 13号)の部報『針葉樹』により、

13冊(第

に寄贈できたのも、一橋山岳部の実践を尊ぶ を南アルプス芦安山岳館(南アルプス市営) 書を核とした500冊からなる「針葉樹文庫

旧制の吉沢一郎・磯野計蔵・増山清太郎・望

山の著作物や翻訳、蔵書の多かった故人は、

年卒)・中島寛 (昭和 36年卒) らである。 月達夫・山田亮三、新制の山本健一郎(昭和

平成21年5月に、

増山蔵書、山本 (健)

を学んだ。これは旧制から流れている一橋の

自由」の学風かもしれない。

多発したときは先輩とはいえご苦労をかけ 異色なのは卒業後アメリカに渡った加地幸雄 は、一橋山岳部部長を務めた。部員の遭難が 商大山岳部長を長くやった阿部謹也以外の人 也 (学長)、石弘光 (学長)の名が輝く。 なった、関恒義、勝田有恒、 山岳部には学者が多い。 大学は違うが、渋谷一郎教授もおられる。 南亮進、 一橋大学教授に 阿部謹 小樽

> 探査し、英国の王立地理学会のバスクメダル 中村保は「ヒマラヤの東」を長期にわたって を受賞した。 私は企業OBになってから一橋 トンの博士号を取り、ユタ大学教授になった。 (同期) で、アリストテレスを専攻してプリス 前列左から、各務、上原、白川、2列目…中村(保)、瀬田、X、X、3列目…篠原、岡、城戸、4列目…X、X、X、宮川(守久)、岡垣、5列目…沢木、吉田、高崎、最後列…甘利、柴崎、佐薙

部報『針葉樹』 第11号のころ

すことにする。

ことを思い出し、

歴史を補完する役割を果た

冊を紐ときながら、ここには書かれていない 第1号と第1号に跨っているので、この2 える。このうち、私の在籍した当時の活動は 年から昭和 39 年までの活動記録からうかが

昭和 14 年度から昭和 27 年度までの 13 年分 戦後の食糧調達や交通手段の困難なときの部 年以上昔のことでよく覚えていない。 活動は大変だった。その頃のことは、 10号とのつなぎ)を分担して書いておられ 私は第11号の編集委員の一人だったが、 山田、小林、石井、小泉の先輩諸氏が、

ときは石学長から博士 (法学) の学位を授与

では阿部学長(同期)の祝辞を聴き、 と博士課程3年で会社法を研究した。

修了の

大学大学院法学研究科に入り、修士課程2年

を意識した山の記録である。 リーダー)の両氏が書いておられる チーフリーダー)、吉田 (昭和 30年度チー の基礎については、 養2年、 の時代だった。 る。いずれも6年制(予科3年、 それも新制になって、一橋山岳部の伝統 針葉樹。 国立の専門2年)になってからの部 第11号を飾るのは、 新制大学の4年制 石原 (昭和 私が入部する前 28 戦後になっ 本科3年) (小平の教 29 年度

1955 年夏合宿、剣沢で定着の後、2 隊に分かれ縦走。槍への縦走組。 五色ヶ原の先輩の慰霊碑の前で。前列左から、岡垣、茂木、佐薙、 高崎、宮川(守久)、瀬田、後列左から、朝木、上原、吉田、山田、市 川、市畑、沢木、X

輩を勤務先に訪問するのである。私の帰省先いら、山岳部も新制になりきっていなかった。 中村という部員が旧制で2人、新制で2人おり、S中、M中、Y中、T中と呼ばれていた。 は、旧制時代の先生も授業内容も残っていた。 は、旧制時代の先生も授業内容も残っていた。 は、田制時代の先生も授業内容も残っていた。 は、田制時代の先生も授業内容も残っていた。 は、田制時代の先生も授業内容も残っていた。 は、田制時代の先生も授業内容も残っていた。 は、田制時代の先生も授業内容も残っていた。 は、田制時代の先生も授業内容も残っていた。

輩と後輩の繋がりが密になりにく 会費を銀行口座に振り込むので、先 なってしまった。 いまでは、針葉樹 輩は私が担当した。 は大阪だから、 このよき風習はいつの間にか、 宮城、 毎年訪ねるので親しくなった。 黒田、望月 (達)、榎本、 伊藤 (助) などの先輩と 京阪神で勤務する先 吉沢、 高木、 、なく 船 高

か。夏山やスキー合宿には参加するか。夏山やスキー合宿には参加するの伝統であり、針葉樹会も同いがある。その影響もあってか、厳じである。その影響もあってか、厳じである。その影響もあってか、厳いれ会の伝統であり、針葉樹会も同いれ会の伝統であり、針葉樹会も同いが良いのは、

昭和29年入学の新人11名参加の歓迎登山だった。私の過ごした4年間はそうだった。生まれるのだから、バランスのとれた山岳部人もいた。それでいて、一流のクライマーもい、などの選択肢があった。個人山行中心のしない、定着合宿のあとの縦走には参加しなが、岩登りはしない、冬山と春山合宿は参加が、岩登りはしない、

勢 20 名。 穂高北尾根で13名(うち1年生4名)が参加 参加し、 参加のスキー 合宿は白馬栂池の成城小屋で総 は遠見尾根から鹿島槍・唐松岳。 て山を歩いた。12月の2年生以上の冬山合宿 来るべき冬山と春山の偵察やら荷揚げを兼 気が発覚し、 の合宿が終わって、 休学中のY中さんから高崎駅で米を受け取 む7名が上野から出発し、家業手伝いのため 来上がり、夏山合宿(涸沢 18 名と奥又白7名 部屋開きのコンパを行った。このとき、 はじめ、 室 (10畳敷) が出来たので、先輩のS中さん で初めて使った。このときは1年生5名を含 たくさん教わった。 昭和29年入学の新人11名参加の歓迎登山 名が船窪まで、5名が安房峠まで縦走。 4月に入笠山で行われた。 6月に小平部 上高地経由涸沢へ運んだ。定着合宿後は 総勢15名。 国立の3、4年生が来室し、 3月の春山合宿は横尾、 療養のため休学された。 勝田さんが就職試験で病 夏用の新テント5張が出 谷川岳合宿は新人6名が 1年生12名 涸沢より前 26 名 で 秋は、

た

樹』第11号から抽出してみた。 昭和29年度の公式山行の日数を部報"針葉

20日であった。

20日であった。

20日であった。

20日であった。

20日であった。

20日であった。

使っていた。 準備を入れると、年間180日は部活動に100日の山行になる。下界における計画やこのほかに個人山行があるので、90日から

部報『針葉樹』第12号のころ

チーフリーダーは吉田義則さんだった。名クション会メンバーは4年生になっていた。までの5年間である。この間に、新制の山岳までの5年間である。この間に、新制の山岳の体制が確立した。昭和27年入学のオージ、その後2年間の活動が対象になっている。第12号は私が2年生から4年生まで、およ第12号は私が2年生から4年生まで、およ

しいというのが本音であろうか。4年では足りない。新制も旧制並みに6年欲で6年を過ごした。岩登りと雪山を目指すとライマーの甘利さんは卒業を延ばし、山岳部

異なる。昭和30年度の入部希望者が30名を 得だった。これが第12号に報告されている。 ンゲル思想との違いにありそうである。 た理由は、今もって解明されていないが、 超えながら、夏山合宿の参加者が7名になっ 対して、ワンダーフォーゲルの空飛ぶ思想は ヤ遠征を成功させる極地法の心・技・体の習 岳部で学んだのは個人山行ではなく、ヒマラ ルに発揮させる集団支援体制である。 大学山 た。極地法という登り方は、個人の技術をフ チーフリーダーの石原さんと吉田さんだっ イマー甘利さんなどをサポートしたのは、 ダーシップだったと思う。新制初期の名クラ 部・森川さんを支えたのは、望月さんのリー の統率がとれなくなる。名クライマー小谷 マー がチー フリーダー を兼ねると、パーティ は、チーフリーダーの責務は大きい。クライ このような登山思想が底に流れる山岳部に 突出したクライマーが活動する山岳部で ヮ

いる。このほかの在部経験者は8名(長田操4年まで在籍した3名が針葉樹会員になってまで通して在籍した9名、途中から入部して昭和2年入学の山岳部員は、1年から4年

昭和33年3月で部員に一区切りがついて、ないのは、見直してもよいのではないか。そうだが、中途退学者を遇する術を持ってい彼らは針葉樹会員になっていない。如水会も大庭将六、阿部謹也、二階堂信一)だった。彦、村上光義、南敬介、高島陽一、板谷昇、

想い出す山のかずかず

昭和29年7月の涸沢合宿 山で歌う

ホームで中村(Y)からお米を受け取った。崎さんがサブリーダー。JR高崎駅プラット発隊7名を出した。勝田さんがリーダーで高入部最初の夏合宿は、食糧調達のための先

みて 受験したときの面接官の一人が山内進教授 経由奥穂に登り、穂高小屋で「仕事の歌」 トを張る。翌日、先発隊は涸沢へ入った。 話題で双方の気分が和らいだ。 そこで勝田さん (当時、駿河台大学教授) の 面だったが、話から勝田ゼミ出身と分かった。 (西洋法制史)現・副学長)だった。私は初対 さんの絶品のヨーデルを聴かせてもらった。 遠き君を想う.....」を教わった。また、佐薙 さんからは宝塚歌劇の歌という「夕日山に沈 教わった。私にとって新鮮な歌だった。 宿後入院された勝田さんはしんどそうだっ 上高地で奥又白隊と落合い、下又出合でテン ここで勝田名誉教授のご恩。私が大学院を 本隊が入山する前に、高崎さんと北尾根 黄昏迫るころ ここに我ひとり立ち

の技術習得は?昭和29年12月の栂池スキー合宿 山スキー

1年生部員の冬合宿は、栂池の成城ヒュッ1年生部員の冬合宿は、栂池の成城ヒュッテ周辺の緩い斜面では、参加者21名がヒュッテ周辺の緩い斜面では、参加者21名がヒュッテ周辺の緩い斜面では、参加者21名がヒュッテまで、スキーと日には捻挫した。20日には捻挫がまた一人。21月18日は5名が沈殿した。

か。 26 日には全員が無事に下山したが、大きなか。 26 日には全員が無事に下山したが、大きなか。 26 日には全員が無事に下山したが、大きなか。 26 日には全員が無事に下山したが、大きなか。 26 日には全員が無事に下山したが、大きなか。 26 日には全員が無事に下山したが、大きな

と心得る 昭和30年3月の春山合宿 スキーは登る道具

半だから、食事当番の朝は大変だった。涸沢 私ら1年生4名(市畑、加地、 根五・六のコルにて (テント) 三・四のコ は登る道具だと悟る。 の下りは等高線を往復するだけで下へ着かな までの往復はスキーを履くが、涸沢の斜滑降 と一緒にサポート隊である。BC出発は4時 は最初の雪山で、宮川 (次) さん、柴崎さん 稜線サポート隊は佐薙さん、中村(T)さん。 吉田さん。アタック隊は甘利さん、山本さん。 北穂高往復の計画だった。 チーフリーダーは ルにて (雪洞)、穂高小屋前にて 横尾岩小屋前にBC(テント)、 全制動回転が得意わざとなるが、スキー 茂木、上原) 前穂高北尾 (雪洞)、

昭和30年3月の奥穂高春山合宿 自分の生存

力を知る

歩一歩叩き込んで、唾を呑み込み必死だった。 りは雪面が凸状のカーブで白出谷に落ち込ん 験のお蔭である。 でいる。滑ったら助からない。アンザイレン 雪面に突き刺しアイゼンの爪でよじ登る。 まっている。 急な登りはピッケルのピックを を穂高小屋に運び、 れるのだ。いま私が生きているのは、この体 至りと恥じた。それ以来、死のうなんて思わ るかを知った。 はしていない。この恐ろしさ。アイゼンを一 んと奥穂に登った。雪はクラストしてよく締 なくなった。そうしたら、死は私を避けてく このとき、私自身がいかに生に執着してい 3 月 22 日 C 死を望んでいたのは、 建設用の食糧、燃料、 昼食後吉田さん、 若気の

難を招く 昭和30年5月の谷川合宿 緊張感の欠如が遭

かった! 幸い足場もあった。この僅かな時のサブザックが雪に挟まれ体が止まった。助間にシュルンドへ吸い込まれ、暫くして背中止まらず岩の上へ。これで駄目だと思った瞬尾根へ向かった。その途中の雪渓上で私は足尾根へ向かった! マチガ沢出合いのテントを7時 5月28日、マチガ沢出合いのテントを7時

しれない、と思うときが怖いのである。 直前は至って静かなもの。死のう、死ぬかもない、聞こえない空白の瞬間であった。死ののだが、実は何も考えない、思わない、見え間に死を実感した。死ななかったから語れる

ら姿を見せた私を見て、皆さんひと安心。 が下りて来た。ザイルがなくても登れたが、 叫んだ。 ら光の見える上に向かって「ヤッホー!」と か言いようがない。 たから助かったのだ。 憩中の気の緩みである。 戻った。 4時半だった。この原因は雪渓で休 け、肩の小屋から西黒尾根を下り、テントに るで何事もなかったように、東尾根を登り続 ありがたく使わせてもらった。 シュルンドか 丈夫か?!」の声が聞こえた。間もなくザイル 体が止まったとき、私はシュルンドの中か 私の滑落を見ていた松尾さんの「大 私は運がよかったとし シュルンドが浅かっ

昭和32年12月の槍・穂合宿 リスクの回避

敗し、左に振られて宙吊りになった。アイゼろが、ラストの私が右上へのトラバースに失たった。2時間でP2下に着いて、そこでアだった。2時間でP2下に着いて、そこでアを下り、滝谷第三尾根に取り付いた。9時半を、中村(T)さんと北穂頂上経由滝谷C沢ら、中村(T)さんと北穂頂上経由滝谷C沢

を緩めてもらうことにした。30 メートル程下に見えるテラスまでザイルザイルが岩角で切れると谷へ墜落するので、振られる。同じことを再三試みた。しかし、ンで岩壁を蹴って右上へ戻ろうとしても左へ

ことか。

および肩の小屋のBHとは音信不通だった間、風雪のため停滞を強いられた。南岳のCでもらった。とはいえ、往路の岩稜を下り、してもらった。とはいえ、往路の岩稜を下り、してもらった。とはいえ、往路の岩稜を下り、してもらった。とはいえ、往路の岩稜を下り、してもらった。とはいえ、往路の岩稜を下り、に帰着したのは20時であり、そのあと4日により昼食抜いての6時間の遅れである。Cにより昼食抜いての6時間の遅れである。Cにより昼食抜いての6時間の遅れである。Cにより昼食が、テラスから右へバンドを伝ってところが、テラスから右へバンドを伝ってところが、テラスから右へバンドを伝って

樹』 2号 37頁の補足う。私はいつも運よく助かっている。『針葉から、遭難していても連絡できなかっただろ

蛭川隆夫・小野筆・小島和人佐薙恭・中川滋夫・遠藤晶土・キリマンジャ 口紀行 その二

報114号に続く報告となります。編集部)(2008年10月のキリマンジャロ山行、会

中川 滋夫(昭36年卒)回想・キリマンジャロ

まった若き日の事を思い出す。にいるのか!」と彼女の魅力に圧倒されてしず足の所作の美しさ、「こんな女性が世の中の目、蠱惑的な微笑を浮かべる口もと、長いドナーの艶姿である。遠くを見つめる切れ長リマンジャロの雪」の主演女優エヴァ・ガーキリマンジャロで思い出すのは、映画「キーキー・

雰囲気が違うなどと言い合ったものだった。を捉えてはいるが、エヴァ・ガードナーがかい、ある人はフラメンコ・ダンサー役で花をい、ある人はフラメンコ・ダンサー役で花を映ヤクザ映画の女壺振り役の江波杏子と言映をは誰か」が話題になった時、ある人は東後年、映画談義で、「日本で彼女に似ている後年、映画談義で、「日本で彼女に似ている

ク1名、ウェイター2名、ポーター12名、合 その様に呼ばれているらしい。どのルートに 口、マラング・ルートで、別名コカコーラ・ 中で我々が採ったルートは東面からの登り 台形のキリマンジャロが望見できた。 その全 計19名のサポート部隊であった。 ガイドに、アシスタント・ガイド3名、コッ ポーター等を手配、指揮する。我々の場合、 に応じて、アシスタント・ガイド、コック、 おり、ガイドは、パーティーの人数、ルート せよ、ガイドなしには登れないことになって いること、途中、三個所の山小屋があるので ルートと呼ばれている。登山道が整備されて 実感が加わり、何か不思議な気分になった。 映画のオーバーラップに、その場所に立てた く同じ景色が映画の中に出てきた時、 た。朝方、南東方向にどっしりとした巨大な われるケニアのアンボセリに、登頂後一泊し キリマンジャ 口のいくつかの登山ルートの ヘミングウェイが小説の構想を練ったとい

> びっくりした。まさに韋駄天である。 びっくりした。まさに韋駄天である。 びっくりした。まさに章駄天である。 びっくりした。所君はキボ・ハットまで、引き返すことになり、アシスタント・ガイドの所君と共に下りた。所君はキボ・ハットまで、らさんが高山病で調子悪く発し2ピッチで、らさんが高山病で調子悪くの所君と共に下りた。所君は本がられた。登頂は等の身体能力の高さには驚かされた。登頂がよくできコースをいる。

は等の強さ、速さはこの正月の大学箱根駅 を開いた。花の2区、山梨学院大のモクス、昨年自分が出した区間新記録を更新した日大のダニエル、共にケニア出身だが、彼等高地民族のスピード・馬力は規制を出した日大の違いを見せつけられた。オバマ格外、モノの違いを見せつけられた。オバマ格外、モノの違いを見せつけられた。オバマ格外、モノの違いを見せつけられた。オバマの政敵ヒラリーを取りこんだ新閣僚人事とての政敵ヒラリーを取りこんだ新閣僚人事といい、何か期待をいだかせるバラク・オバマル、何か期待をいだかせるバラク・オバマルで、使等の強さ、速さはこの正月の大学箱根駅にエールを送りたくなった。

での登山といえる。最短距離の南面ルート、た我々にとっての問題は、高度順化と低温下ぐらいで、低地民族で地球温暖化に慣れ切っの大噴火・落雷・落石(これはたまにある)我々のルートで考えられるリスクは、突然

えるかも知れない。特に西面ルートでは頂上附近で豹の屍に出合とはいえアイス・フィールドが残っており、と離のある西面ルートからは、少なくなった距離のある西面ルートからは、少なくなった

みのサファリです。 (編集部)的地は特に有名になった場所を避け、玄人好ねて4泊5日のサファリの旅に出ました。目4日に登山を終えた6人は身体休めも兼

サファリ報告

遠藤 晶土 (昭37年卒)

イブレソパロッジ着。チェックイン後ゲームドラレソパロッジ着。チェックイン後ゲームドラアリューシャの観光会社。13時、タランギー8時30分、モシ発。9時30分~10時00分

用の小型バスに荷物を積み替える。 銘々の沢ウトしてアリューシャへ。 そこで、サファリモシ郊外の気分の良いホテルをチェックア

点在する巨大なバオバブの樹皮が削られて は、主人公はまだ狩をし、テント暮ら では、主人公はまだ狩をし、テント暮ら では、主人公はまだ狩をし、テント暮ら では、主人公はまだ狩をし、テント暮ら では、主人公はまだ狩をし、テント暮ら しだ。 20世紀の last quarter に今の状態に なった由。

:時 ナトロン湖 8時出。11時40分 MONNDURI DISTRICT 10月16日 タランギーレからナトロン湖へ。

ると。「トイレ」と一人が要求する。加齢に加でも頻繁なギアチェンジに腕がパンパンになりがないところでもガタガタ道で若いジョンまた車は喘ぎながら登り返す。大きな上り下延長と思われる谷底へ下りていくかと思えば

ておく台だよ」。 呆気ない結末でした。あれはあの娘達の売り物のビーズ腕輪を飾った頃「ジョン君、あれは、なんだ?」「あー、た頃「ジョン君、あれは、なんだ?」「あー、型をここで発見するとは! 神様大好き人間型をここで発見すると高さ 50 センチ程の小型のさて、下を見ると高さ 50 センチ程の小型の

8 15 10 月 17 日 時 時 40 分出 ショッピング アリュー シャヘ 12 時 レストランで昼食 16 時 ホテル

でなく国道から一歩入った林の中のレストラ 境なのだ。 昼食は久しぶりにランチボックス 行く人は時間と金を浪費する。 だからこそ秘 ナトロン湖は秘境だ。往復に時間がかかり、



マサイ族の村で村人と記念撮影(有料です)。

反省より、次回のターゲットで盛り上がった。 目で担いでいたウオッカを開けて「反省会」。 ヒー、塩を買い込む。忽ち棚は空っぽになり、 スーパーマーケットでは、缶入り紅茶、コー 専門店では好みの味のコーヒー 豆を好みの分 一同満足してホテルへ。 夕食後5が傷薬の名 好みの細かさにしてもらう。隣の大きな

ンは矢張りスターだ。

アンボセリヘ 10 月 18 日 アリュー シャから国境を越え

時ゲー ムドライブ 時アンボセリ入り口。13時ロッジ着。14~ ジョンと別れケニヤ側のバスに乗り換え。 7時40分出。9時40分~ 10 時40分国境。 12 18

目当てのキリマンジャ 口はうっすらとしか見 ジャロの雪』の構想を得た場所だ。今日はお 当たり前かもしれないが今回は天気に恵まれ た。今朝の雨で埃が多少おさまった。 朝 アンボセリはヘミングウェイが『キリマン 少し雨が降る。この時期アフリカでは

印象に残る数々。 サファリではいろいろな動物を見た。 象が車道を動かず我々も彼 中で えなかったが。

を過したこと。ライオンが二頭で一頭のイボ (だと思うが)が動くまで5分以上も静かな時 頭で盛大に獲物を食べているところ。 てないので取り逃がしたこと。ライオンが5 イノシシを追いかけたが、お互い打ち合わせ ライオ

人が買物をする店で土産物を買う。 コーヒー

ンで気分良く。 そして、アリューシャの街中

我々の希望通り、

土産店でない、

異なり、 出会って、その度に我が身を鑑みこちらも ていること。(このバチェラー組には方々で を独り占めして残りのオスは「バチェラー組 小動物なこと。 インパラのオスは一頭がメス 著『ジャッカルの日』からの私のイメージと しょんぼりしたものだ)。 (ジョンの言葉)を作って所在無くブラブラし で獲物を獲るのだと。 ジャッ カルは往年の名 ハイエナは大きく貫禄がある。 貧相でハイエナの余り物にありつく しかも自分

夜もウオッカ・パー テイー。 マサイ部落見学ツアーもして、 ロッジ。 今

16 10 時40分、定刻どおり帰国の便発 月 19 日 7 時 30 分出。 13 時 40 分空港

くしきりに話しかけてくる。こちらも予ての シマウマを食べないのか?」彼は淀みなく答 える。「習慣の違いです。日本人が猫を食べな 疑問を投げかける。「何故、あんなに沢山いる 帰途の臨席は大きな黒人。えらく人懐っこ

いのと同じです」成る程なー。

帰国しました。あーあ、これから、忙しい。で一人ポツネンとしている彼も無視して無事ないことにして、乗換えの空港であっちの隅は申し訳ないけれど後は眠ったふり。話をしなんだったかと他人に後指を指される。彼には申し訳ないけれど後は眠ったふり。話をしなんだったかと他人に後指を指される。彼には申し訳ないけれど後は眠ったふり。話をしなんだったかと他人に後指を指される。彼に属邪のため遅れたのだという。オイオイ、冗風邪のため遅れたのだという。オイオイ、冗風邪のため日本へ行く途中には国際会議に出席のため日本へ行く途中にはいる。

費用や準備

小島 和人 (昭4年卒)

す。

さかします。ご参考に報告させていただきまジャロの話を知人にすると殆ど同じ質問に出目標が決まっていない状況ですが、キリマンにあの時の高地歩行の感覚に痺れていて次のにあいいのであります。

費用

す。古くなって買い換えたシラフとか高所で一体いくら掛かったのかとよく訊かれま

御努力の賜物でこれだけで済みました。
の冬用下着などの購入費、検査や予防の医療
の冬用下着などの購入費、検査や予防の医療
の冬用下着などの購入費、検査や予防の医療
の冬用下着などの購入費、検査や予防の医療
の冬用下着などの購入費、検査や予防の医療
の冬用下着などの購入費、検査や予防の医療
の冬用下着などの購入費、検査や予防の医療
の

円高も神風でした。

中高も神風でした。

中高も神風でした。

中高も神風でした。

中高も神風でした。

田高も神風でした。

田流音の

田流音の

「四元と大変お安く済みました。出発直前の

田高も神風でした。

田流音の

田流音の

「四元と大変お安く済みました。出発直前の

田流音の

田流音の

「四元と大変お安く済みました。出発直前の

田流音神風でした。

田流音が

田流音が

にいいる

ター7ドル。これ以外に全工程での指導力にド・コック10ドル、ウェイター8ドル、ポー米ドルで、ガイド15ドル、アシスタントガイのチップだと思います。それぞれ一日あたり皆さん興味があると思われるのはガイドへ

実に良くサポートしてくれました。 実に良くサポートしてくれました。 実に良くサポートしてくれました。や川 カイドとの交渉で決まりました。それから登頂 の日、強力な支援をしてくれたガイド、アシ スタントガイドに対して各自それぞれの気持 た。これは現地旅行会社の情報をベースに がんが、これは現地旅行会社の情報をベースに がんがイドに 30 ドルの特別チップを加えま

準備

か?」いないお前が何故5700mまで登れたのいないお前が何故5700mまで登れたの次によく訊かれたのが「あまり山に行って

単にお話します。

私は「ロマン溢れるキリマンジャロに行っなって再び山に行ってみたいと思って行ったら、運よく行けたで行きたいと思って行ったら、運よく行けたのだよ」と答えていました。氷雪技術など要になって再び山に行ってみたいという私のような会員もおられると思うので私の準備をじた。氷雪技術など要になって再び山に行ってみたいという私のような会員もおられると思うので私の準備を簡単にお話します。

まず体力です。前々年ニペソツ山、前年利

民富士に針葉樹会員に連れて行ってもらって 10 kgぐらいの荷を背負って一日5~6時で10 kgぐらいの荷を背負って一日5~6時で10 kgぐらいの荷を背負って一日5~6時でしました。辺鄙なところに住んで家の周りでしました。辺鄙なところに住んで家の周りは坂がいっぱいで幸いでした。75歳までは筋は坂がいっぱいで幸いでした。75歳までは筋は坂がいっぱいで幸いでした。75歳までは筋は坂がいっぱいで幸いでした。75歳までは筋は坂がいっぱいで幸いでした。75歳までは第一次でもあります。それの10 kgぐらいの荷を背負って一日5~6時で10 kgぐらいの荷を背負って一日5~6時で10 kgぐらいの荷を消失を表しまが、隣人達は何してんだろうと不思議に思っていた事でしょう。

だらけ。 を整える、 自信を持ち出発したかったのです。 一ヶ月前 談して徹底的に対応しました。自分の健康に ずれも高山病とすぐ仲良しになりそうな欠陥 訓練中に発見された睡眠時無呼吸症候群。 労。 加えて三浦ベースキャンプで低酸素睡眠 体調をベストに持っていくよう備えました。 から登頂の日までは5種類位の薬を飲み続け 医師以外にありったけの知り合いの医師に相 うなものが溜まっていて頭痛を起こす筋肉疲 逆流して咽の奥に炎症ができ、咳が出る食道 ヘルニア。首の後ろの筋肉に小さな石灰のよ そして高所低酸素対応。 次が健康対策。一年前の眼底出血では通院 若い時から胃腸が弱い上、最近は胃酸が 蛭川さんが前号で紹介している松野 体力をつける、 低酸素に慣れる、 基本的には、

> えを忠実に守りました。 で毎朝一錠、登頂の日は二錠、松野医師の教治とトレーニング3回。いずれも効果絶大で治とトレーニング3回。いずれも効果絶大でいた。そして登山の初日からダイアモックスに、蛭川さんが前号で紹介している、富の3点と理解していましたので上記の準備に

らギルマンズポイントに立てました。らギルマンズポイントに立てました。月明かい中で神経性のトイレに行きました。月明かいの中で頂上の方を見ながら、「登頂の日は眠れなくても気にしないで。父も眠れなかっ眠れなくても気にしないで。父も眠れなかっい中で頂上の方を見ながら、「登頂の日はいから」との三浦豪太さんの言葉を思いい中で頂上の方を見ながら、「登頂の日はい中で頂上の方を見ながら、「登頂の日はい中で頂上の方を見ながら、一睡もできず2回寒

北海道のおすすめ山スキー 20中高年のための

小野肇(昭4年卒)

年ほど東京勤務だったが)。 雪のある札幌は、北海道に移り住んではや 44 年(そのうち7

おすすめ山スキーコースを紹介してみたい。 し方である。 札幌を起点とした中高年向きのଥークをめざすのを目標とせず新雪の適度なピークをめざすのを目標とせず新雪の適度なした豊かな人生になるかどうかが決まる。

札幌市の山

(838m) - 手稲山(1023m)ネオパラコース

手稲山の東隣、標高838mのネオパラのとか技術力で滑り下りている。今ではなんとか技術力で滑り下りている。今ではなんとか技術力で滑り下りている。

(765m)2 百松沢山 (1038m)シルバーザッテル

キー滑降に苦労するのでシルバーザッテルまアップダウンがあり、頂上直下を除けばス百松沢山の頂上はシルバーザッテルから

	スキーコース	標高	登り時間	難易度	アクセス	おすすめ宿泊/温泉
1	手稲山 ネオパラコース	838m	3時間	В		アートホテルズ札幌(南9条、西2丁目)
	百松沢山 シルバーザッテル		2時間	Α	同上	同上
	迷沢山 送電線コース	910m	3時間		同上	同上
4	無意根山 千尺高地	1153m	2時間半	A	定山渓温泉からタクシー	定山渓温泉
5	札幌岳	1299m	4時間	С	同上	同上
6	小喜茂別岳	970m	3時間	В	同上	同上
7	春香山	906m	3時間	В	JR「札幌」駅からバス	朝里川温泉
8	塩谷丸山	629m	2時間	Α	JR「塩谷」駅	同上
9	余市岳	1488m	2時間	В	札幌/小樽〜キロロスキー場(バス便あり)	キロロリゾート ホテルピアノ
10	漁岳	1318m	4時間半	С	マイカー	支笏湖 丸駒温泉旅館
11	ワイスホルン	1045m	1時間	A	JR「倶知安」駅からタクシー	くっちゃん温泉 ホテルようてい
12	チセヌブリ	1134m	1時間半	A	JR「ニセコ」駅からタクシー	ニセコ湯本温泉 国民宿舎 雪秩父
13	シャクナゲ岳	1074m	2時間半	В	同上	同上
14	ニトヌブリ	1080m	2時間半	В	同上	ニセコ五色温泉旅館
15	ニセコアンヌブリ	1308m	2時間半	В	同上	同上
	目国内岳	1202m	3時間半	В	JR「蘭越」駅からタクシー	ニセコ新見温泉 ホテル新見本館
17	岩内岳	1086m	4時間	С	札幌〜岩内(バス便あり)	岩内温泉 いわない高原ホテル
18	黒岳	1984m	3時間	В	層雲峡	層雲峡温泉
19	三段山	1748m	3時間	С	JR「上富良野」駅からバス	十勝岳温泉 白銀荘
20	チトカニウシ山	1445m	3時間	С	マイカー	白滝温泉ホテル

10m) 3 迷沢山 (1005m) 送電線コース (9

ネオパラと同じクラシックルート。

ていたという。翌日頂上をめざしたそうだ.....。を張って札幌の夜景をながめ酒をくみかわしる。 昔の人は一日かけてここまできてテント

い。頂上はふまず広々した斜面を滑り終える。別で頂上はふまず広々した斜面を滑り終える。と電線が頂上近くれる。迷沢山とは地図がいまだを提供してくれる。迷沢山とは地図がいまだを提供してくれる。迷沢山とは地図がいまだには迷うことが多かったのでこの名前がついた。送電線が頂上近くまで敷設されている。送電送電線が頂上近くまで敷設されている。送電が頂上はふまず広々した斜面を滑り終える。

53m) 4 無意根山 (1464m) 千尺高地 (11

避けたい。千尺高地までがおすすめ。天気がストした斜面が続き、雪庇もできやすいので頂上までは距離もあり、なだらかだがクラ

スだった。 スだった。 スだった。 スだった。 ないにとさは無意根山の手前にある長尾山 (1 にいときは無意根山の手前にある長尾山 (1 にいいと 2 にのばせて 2 1 1 に) をめざしてもいい。千尺高地は深 2 1 1 に) とめざしてもいい。千尺高地は深 2 に がった。

鞍と訳すのだろうか……。しゃれた名前であザッテルと命名したかさだかではない。銀のでがおすすめ。どうして昔の人がシルバー

札幌が一望できる広い斜面が広がってい

札幌岳 (1299m)

5

実に下ること (沢が口をあけてることあり)。高810mあたりに冷水小屋 (地元の私立大声の上油を道沿いに進むので迷うことはないまでは夏道沿いに進むので迷うことはないまでは夏道沿いに進むので迷うことはないまでは夏道沿いに進むので迷うことはないまでは夏道沿いに進むので迷うことはないまでは夏道沿いに進むので迷うことはないまでは夏道沿いた道と違う沢沿いを進む。 に見い 大利 (地元の私立大神を) は (地元の私立大神を) は (地元の私立大神を) は (地元の私立大神を) は (地元の私立大神を) は (地元の私立とあり)。

札幌近郊の山

6 小喜茂別岳 (9 7 0 m)

茂別岳、無意根岳、目を転じれば羊蹄山、二悪い時はコース旗持参のこと。親にあたる喜があり思い思いのシュプールが……。 天気がない。標高680mから頂上までは広い雪原通称ポンキモ。夏道がないため冬しか登れ

セコ連峰が一望。

7 春香山 (906m)

れている。頂上直下に山小屋銀嶺荘がある。冬でも管理人が常駐する小屋は北海道ではめずらしい頭上直下に山小屋銀嶺荘がある。冬でも管

o 塩谷丸山 (6 2 9 m)

問題ない。
問題ない。

のコースは夏道と違うが、天気がよい時はい。コースは夏道と違うが、天気がよい時はコース旗
が、樹木がないため天気が悪い時はコース旗
標高差170mほどの雪原がパウダースノ

9 余市岳 (1488m)

シュプールを描きコルまで滑る。視界不良の天気が良い時はスキー場を一望。思い思いのにつき頂上を目指す。頂上直下はちょっと急。問ばかり歩く。そこからいったん下り、コルといわれている平坦なところをのどかに1時あとは頂上まで標高差300m。通称飛行場あとは頂上まで標高差300m。通称飛行場

ので.....。 止しよう。過去にも事故が多く発生している時はワンデリングしやすいので思い切って中

10 漁岳 (1318m)

L。 急な斜面なのでクラストしているときは慎重 湖、オコタンペ湖と景色は抜群。頂上直下は 標高780mあたりから登る。恵庭岳、支笏 歩き出す。だらだらした平坦な林道を歩き、 歩き出す。オコタンペ湖の分岐に車を置いて 多しか登れない。マイカーで札幌から支笏

ニセコ

ワイスホルン (1045m

山名である。

山名である。

山名である。。

チセヌプリ (1134 m)

12

い……。

にはるだけでも幸福感いっぱる。 このお風呂に入るだけでも幸福感いっぱと半蹄界。 ニセコ全山と半蹄界。 全山どこでも滑れそう。 したがって天候界。 全山どこでも滑れそう。 したがって天候界。 全山どこでも滑れそう。 したがって天候界。 全山どこでも滑れそう。 したがって天候の国民宿舎雪秩父は露天ふろが6つもある。 このお風呂に入るだけでも幸福感いっぱんなびたましまが。 ニセコ湯本温泉の蘭越町営チセヌプリス

13 シャクナゲ岳 (1074m

コース旗持参のこと。 コース旗持参のこと。 リース旗持参のこと。 ぽこんととんがって ななだらかな匠陵である。 誰が命名したのだの丘を右に見て頂上をめざす。 ビーナスの丘を右に見て頂上をめざす。 ビーナスける。 ここもチセヌプリスキー場のリフトをいる。 ここもチセヌプリの隣の山。 ぽこんととんがって

14 ニトヌプリ (1080m)

泉めがけて沢筋を選ぶ。登りきるとイワオヌ色温泉裏手の尾根をとりつく。下りは五色温うになったので山スキー 愛好者がふえた。五二セコ五色温泉までは冬でも車が入れるよ

もあるので吹雪かれたらコース旗持参。いのような双耳峰をめざす。 なだらかな斜面プリ、小イワオヌプリを右に見ながらおっぱ

15 ニセコアンヌプリ (1308m)

積雪状況によっては雪崩に注意。 情雪状況によっては雪崩に注意。 高いる。滑りすぎないように......。 通称ちんぽこ岩をから西尾根を登り北壁を滑るコース。 山スキーの醍醐味が待っている。 頂上から北壁をかざして左にトラバースして五色温泉までおりる。 滑りすぎると平坦な道路にぶつかり歩きになってしまう。頂上から日本海が見える。 きになってしまう。頂上から日本海が見える。

16 目国内岳 (1202m)

をデポして両手を使ってとんがった頂上をめといる道を新見峠に向けてシールで足慣らし。ともう。目国内岳の広大な斜面が見えたらしめきる。目国内岳の広大な斜面が見えたらしめきる。目国内岳の広大な斜面が見えたらしめともの。どこから登ってもよい。ただ下りのことを考えて目標となるコース旗をところどことを考えて目標となるコース旗をところどことを考えて目標となるコース旗をところがった頂上をめたがの。とこから夏は車が通って温泉に宿を求める。ここから夏は車が通って

パウダーが待っている。ざすと景色は抜群(ピッケルは不要)。 下りは

17 岩内岳 (1086m)

間がかかるので体力勝負か。 岩内のスキー場はリフトが運休しているの上からは小1時間で頂上へ。頂上直下はクの上からは小1時間で頂上へ。頂上直下はクの上からは小1時間で頂上へ。頂上直下はクシストしている。 ここを注意さえすればあとりまった。 上部のゲレンデは傾斜がやや急でいまった。 上部のゲレンデは傾斜がやや急でががあるので体力勝負か。

ちょっと遠出

18 黒岳 (1984 m

18

大雪山の一つ。層雲峡からゴンドラ、リフ大雪山の一つ。層雲峡からゴンドラ、リフト乗り継いで7合目へ。夏道沿いに登る。た大雪山連峰が一望できる。感激の一瞬であた大雪山連峰が一望できる。感激の一瞬であた大雪山連峰が一望できる。感激の一瞬であた大雪山連峰が一望できる。感激の一瞬であた大雪山の一つ。層雲峡からゴンドラ、リフ大雪山の一つ。層雲峡からゴンドラ、リフ

不要)。下りは | 19 三段山 (1748m)

ンが多い。

、大の名の通り3つの斜面があり3回スキーが楽しめる。ふもとの温泉は大きな露天キーが楽しめる。ふもとの温泉は大きな露天いる。その名の通り3つの斜面があり3回スト勝連峰の前山。パウダースノウが待って

20 チトカニウシ山 (1445m)

雪滑降が期待できる。

雪滑降が期待できる。

電道のない積雪期のみの山。 秘境ともいえる。 北見峠(860m)に車を置いてシールしたようだが、今では最寄り駅が廃止になり、したようだが、今では最寄り駅が廃止になり、したようだが、今では最寄り駅が廃止になり、したようだが、今では最寄り駅が廃止になり、したようだが、今では最寄り間が脱れてシールをつける。 近年札幌から高速道路がのびたのでで、下りるときのために登るときに確認ので、下りるときのために登るときには標高差500mの新ので近くない。

ス可能) いただけます (針葉樹会HPからもアクセいただけます (針葉樹会HPからもアクセ下記URLにて紹介した山の位置をご確認

http://maps.google.co.jp/maps/ms?ie=UTF8 &hl=ja&msa=0&msid=11397201828498354192 1.00046a185c18d4f74ca4a&z=9

アジア往復旅行1年2ヶ月

「よくある質問

田形 祐樹 (平6年卒)

い。
れた事柄について答える形にして総括したされた事柄について答える形にして総括したを往復する形で、ユーラシア・アジア 20 カ国
を旅した。今回は、その最終回で、よく質問を往復する形で、ユーラシア・アジア 20 カ国
私は、2006年 10 月から2007年 12

`と」。 答えは「ない。アゼルバイジャンの件を除「危険な目には遭わなかった?」

である (本稿第1回)。されたときでさえ、警官にこづかれたくらい一度もない。その、アゼルバイジャンで拘束ー接的な肉体的危害を加えられたことは、

ラクは除くべきだろう)。イスラム教徒といっことに気付く (ただし、アフガニスタン、イ話していると、アジアは比較的安全だという世界各地を旅行しているバックパッカーと

ても、決して皆がイスラム過激派ではないのても、決して皆がイスラム過激派ではないのでも、対イドブック、旅行者及び地元の人は、仏教国が多く、穏やかな人が多かった。また、私は、モノを盗まれたこともない。「夜遅く、出歩かない」「危険情報にはない。「夜遅く、出歩かない」「危険情報にはない。「夜遅く、出歩かない」「危険情報にはない。「夜遅く、出歩かない」「危険情報にない。「夜遅く、出歩かない」「危険情報にはない。「夜遅く、お金をもっていた。もっとも、私は、百然と、お金をもっていた。もっとも、私は、百然と、お金をもってなさそうなも、私は、自然と、お金をもってなさそうなも、私は、自然と、お金をもってなさそうなも、私は、自然と、お金をもっている時に、イランは、当たり前のことだが、日本にいては新聞、たりが、日本にいては新聞、大りが、日本にいては新聞、大りが、日本にいては、日本にいては、日本にいている場所が、日本にいては新聞、大りが、日本にいる時に、イランが、日本にいては新聞、たりが、日本にいては、日本にいる時に、日本にいる時に、日本にいる。

ム。 1台しかないタクシーと交渉するしかない。 1台しかないタクシーと交渉するしかないた。 現地インドでは、デリーで旅行者がよく騙された。 現地インドでは、デリーで旅行者がよく騙される。 現地インド人でさえ「俺たちだって、デリーに行けば、デリーの奴らに騙されるんだから」と言われた。 うぶな日本人なら、簡単から」と言われた。 うぶな日本人なら、簡単いたため、大きく騙されることはなかった。 私が、一番悔しい思いをしたのだが、騙される。 1台しかないタクシーと交渉するしかな

い た。 他の手段で移動したりも構わなかったのだが 私一人なら、なんとか粘ったり、交渉決裂 ない」と言われて、仕方なく、先に払った。 のが鉄則だ。しかし、「先に払わないと発車し い場面。タクシーでは「先にお金を払わない」。それは乗り合いタクシーで、 は金を払っても、目的地に行きたいと言う。 私は、セルビア人女性と同行していて、彼女 ろされては、途方に暮れてしまう。

その時 まった。「目的地まで行くのなら、もっと金を ところが、タクシー は目的地に着く前に停 と、我々は地元民の10倍くらいを払わされて か検討もつかないところ。 こんなところで下 払え」というのである。その場所は、どこだ 元民が支払っている金額を横目でみている 後から地

い。抗生物質が必要だった。下痢といってもれる前は、腹痛をおこすことはない。インドである。入院まではしたことはない。インドである。入院まではしたことはない。インドである。入院まではしたことはない。インドではそうはいかなかった。2回ほど下れながら強靱な胃腸だと思っていたときだけインドではそうはいかなかった。2回ほど下インドではそうはいかなかった。2回ほど下れ、大に病気について。病院に行ったのは、チ次に病気について。病院に行ったのは、チ次に病気について。病院に行ったのは、チャル・

きたのか、ひどい下痢、腹痛は起きなかった。だ! と思った次第。インドの後は免疫がでと下痢が止まったのだから、抗生物質は偉大細菌性の下痢なのだ。それを飲むと、ぴたり

一番よかった国は「イラン」。「どの国が一番よかった?」悪かった?」

悪かった国をあげるとしたら「アゼルバイスタン、バングラデシュでも親切にしてもらうことが多かった。他に、パキ切にしてもらうことが多かった。他に、パキオがあるからだ。それでも答えるとしたら、まず、よかった国はイランになる。とにかく親ず、よかった国はイランになる。とにかく親も、この種の質問は答えるのが、なもっとも、この種の質問は答えるのが、な

りとか、いい印象がない。
り、列車の車掌からいちゃもんをつけられたいきなり「パスポートを見せろ」と言われたいきなり「パスポートを見せろ」と言われたアゼルバイジャンでは、警官でもない男からトラウマとなっている(本稿第1回)。他にもやはり警察で不当に拘束されたことは強い

ジャン」。

旧ソ連圏には不良警官がいて、所持品検査と症になってしまった。ガイドブックなどにも束劇を経験してから、旧ソ連圏では警官恐怖いる印象があった。アゼルバイジャンでの拘旧ソ連圏の人々は、なんとなく陰を持って



ています(パキスタン・ラホールにて)。巻いています。ミャンマーで買ったパックも持っ不適です。暑くて汗がすごいので、頭にタオルを不適です。暑くて汗がすごいので、頭にタオルをズは、乾きにくいし、湿気を含んで重くなるし、長旅には、速乾性ジャージ等が一番です。ジーンこんな格好で旅をしていました(田形は左端)。

は日本人とわかる。日本人だと金をもっていずしたり (眼鏡をかけているアジア人の多くたりをきょろきょろ見回したり、眼鏡をはあるという。私も警官が近くにいないか、あ称して旅行者の財布から金を抜き取ることも

しまうのだ。 治っていない。警官の制服を見ると身構えてなかった。警官恐怖症は日本に帰ってきてもえって怪しい?行動をして、対処せざるを得ると不良警官に目をつけられやすい)と、か

一番苦労したことは「インド、パキスタンは非常に多く、身にしみてうれしかった。べてだ。疲れ果てて途方に暮れて道に迷ってべてだ。疲れ果てて途方に暮れて道に迷って一番うれしかったことは、「これ一つとは「何が一番うれしかった? 苦労した?」

の暑さ」だ。 一番苦労したことは「インド、パキスタン

人が死んだとのことだった。

スが死んだとのことだった。
と、インド北部で、まさに地獄のような暑さだった。い時期で、まさに地獄のような暑さだった。い時期で、まさに地獄のような暑さだった。い時期で、まさに地獄のような暑さだった。い時期で、まさに地獄のような暑さだった。

期旅行だから節約しようとしていた。に泊まれたのだろうが、その時はとにかく長ス500円くらい払えば、クーラー付き部屋まっていた。今から考えると、日本円でプラ私は、ケチってクーラーがない安宿に泊

昼間の熱射のせいで、夜になっても宿の建り返しだ。

すると、宿代以上になってしまった。 この方法も、扇風機が回らないと使えない。 長居することもできないので、あれこれ注文 長居することもできないので、あれこれにいられない。 屋上に出て、空の下で寝た。 いいしょうなファーストフード屋はパキスタンでは ようなファーストフード屋はパキスタンでは この方法も、扇風機が回らないと使えない。 この方法も、扇風機が回らないと使えない。

なぜなら風は熱風だからだ。とは逆効果になる。風が来ても涼しくはない。鉄道やバスでは、窓を開けて風を入れるこ

はおろか、水分も取ることができない。イラスラム教の断食月) にあたった。日中は食事イラン滞在時には、ちょうどラマザン (イ

うとした。りの国に来ているのだから、できるだけ従おりの国に来ているのだから、できるだけ従おムスリムではない。しかし、そういうしきたンは、この点は厳格だ。私は外国人であり、

美味しいものを食べていれば、できない経験を味しいものを食べていれば、できない経験できた。クーラーの効いた一流ホテルでしかし、私にとってはいい思い出である。インド、パキスタンの本場の暑さを経験できた。そして、イランでは現地の人と同じように、ラマザン中は日中は腹ペコだった。そして、イランでは現地の人と同じように、ラマザン中は日中は腹ペコだった。そしたが、旅行者の間では言われている。インド、パキスタンの時期のインドに行くな」とか、「ラマザンの時期のインドに行くな」とか、「ラマザンの時期のインドに行くな」とない、「ラマザンの時期のインドに行くな」とない、「ラマザンの時期のインドに行くな」とない、「

なった」。「はい。少し変わった。以前より少し気長に「旅の前後で、自分が変わった?」

地にいることが多かった。 た。しかし、わずか10ヶ月、それも大学の敷かに、私は大学時代にアメリカに留学していとっては、日本的思考が身にしみている。確基本的に日本でずっと生活してきた身に

ののではら、ころいでであるのではあってそういう考えもあるのだなあ」「そういう考えもあるのだなあ」「そういうの率的なこと不合理なことも多かった。しか効率的なこと不合理なことも多かった。しかった。そこでは、日本的思考からすると、非今回は、さまざまな国と地域で多くの異な

都合なことも多いのだが。 「そういう考えもあるのだなあ」と、少し気長に考えもうになった。もっとも、日本社会で生きてようになった。もっとも、日本社会で生きて最後には何とかなるでしょう」と考えられるものになった。 まあ、やり方もあるのだなあ」と、少し気長に考えやり方もあるのだなあ」「そういう

社会は、少しおかしくないだろうか。 せんは、少しおかしくないだろうか。 ま来は変わられている。というようなニュアンスで、スは、明日、出発するのか?」と聞いて、「イスは、明日、出発するのか?」と聞いて、「イスリム圏を旅行していると、よく「インシャラー」という言葉をきいた。これは「バシャラー」という言葉をきいた。これは「バシャラー」という言葉をきいた。これは「バシャラー」という言葉をきいた。しかし、「インンをは、少しおかしくないだろうか。

- 18 -

い」という趣旨のことが書かれている。『全く変わらない』ということに価値をおかな「人間は変わる、移ろう者であるという意識。片倉もと子「イスラームの日常世界」には、

私は、ここで、イスラムの教えが素晴らし

感できたことをお伝えしたい。え方があるということを、私は旅を通じて体いと言いたいのではない。世界には色々な考

戦後に・・・

できました。 大変お世話になりました。お陰様で旅に幅がタン人登山関係者を紹介していただくなど、ばかりでなく、インド人登山関係者やパキスばのの旅では、中村保さんにチベット探査

事をいただきました。 香港では駐在されている稲毛尚之さんに食

だいたりしました。いたり、一流ホテルに格安で泊まらせていたで来られていた三森茂充さんに食事をいただカトマンズでは、同じ時期にトレッキング

ルに励まされました。感謝いたします。また、旅行中に針葉樹会の皆さんからのメー葉樹会ネットワークに感謝するところです。ありがとうございました。世界に広がる針

ればヒットします。

がは、中南米やアフリカの長期旅行を考えています。その時も、宜しくお願いします。
なは、中南米やアフリカの長期旅行を考え

三月会通信

平成21年2月16日

佐藤(久) 岡田 本間(記録) 遠藤 高橋 蛭川 竹中 小島 高崎(俊)【出席者】 石井 山崎 佐薙 中川 三井

あちこちでグループに別れ、近々行く山、あちこちでグループに別れ、近々行く山、海の山などの話し合いが持たれていましたが、締めは5さんからお話のあった「中高年が、締めは5さんからお話のあった「中高年が、締めは5さんからお話のあった「中高年が、中高年のかとかいろいろな説がでました。そこで、手を握るのかとかいろいるはでした。そこで、手を握るのかとかいろいるはでした。そこで、手を握るのか、中高年の恋は、見掛けると心トキメク人を回りに数人見つけておくことに落ち着きまを回りに数人見つけておくことに落ち着きまを回りに数人見つけておくことに落ち着きまを回りに数人見つけておくことに落ち着きました。

億劫がらずに、是非

箱根・外輪シリーズ#3。佐薙 12 / 26 明神・明星・塔の峰。単独、

小島

3 / 8

屏風岩山。三四郎会で。

山行記録

と。 三井 1/29 南高尾山稜。37年同期、10名

が中 2/6~7 小海リエックススキー竹中 2/6~7 小海リエックススキー

舗装が多く歩くに不適。2/15 渋沢丘陵。丹沢の景色は良いが、ツ峠から三ノ塔尾根を下る。

山行予定

経由で登る。 クラスメートと4人で、栗原から聖峰不動高橋 2/17 高取山 (大山の下のほう)。

兄と4人で、アイゼンの世界へ。 夏沢鉱泉より往復。佐薙・高崎(俊)の諸竹中・蛭川(2/8~9)八ヶ岳・天狗岳。

BCスキー入門。川名さんも。 リ他。小野さんの誘いで、バックカントリー2/27~3/1 北海道ニセコアンヌプ

平成21年3月16日

小島高崎(俊)本間(記録) 「中間の一個では、「中間の一個では、「中間の一個では、「中間の一個では、「中間の一個では、「中間の一個では、「中間の一個では、「中間の一個では、「中間の一個では、「中間の一個では、

しょうか。 しょうか。 しょうか。 しょうか。 しょうか。 しょうか。 しょうか。 しょうか、 常連の方々にはお集まりいただき有難うが、 常連の方々にはお集まりいただき有難うた ので参加者は数人かと思っておりました 前日は針葉樹会山行 (丹沢・三ノ塔)でし

山行記録

針葉樹会山行の丹沢・三ノ塔」

HUHACで発信。村 西牟田 本間 14名 山行記は3/19三井 遠藤 高橋 蛭川 竹中 小島 中3/15 山崎 佐薙 高崎 中川 仲田

を経験 (竹中)。 高崎(俊)。久し振りに寒風吹きすさぶ冬山東天狗岳(2/8~9)佐薙(蛭川)竹中

道志川を渡る。 高橋 3/1 石老山 相模湖駅~石老山~ 降りはパウダースノーを楽しむ (竹中)。 竹中 小野 川名。シールを付けて登り、 ニセコアンヌプリ 2/27~3/1 蛭川

「三四郎会

3/8 高橋 大室山

ら二本杉峠へ。道良く、赤キレも要所に有本間 屏風岩山。佐藤力さんと大滝峠上か3/9 高橋 権現山(丹沢湖)。竹中 中村 畦ヶ丸。宴会前に一登り。

山行計画

IJ

でキャンセル待ち。 三井 4/9~ 10 猿ヶ馬場山。毎日ツアー

? 御前山。

で。 高橋 3/17 日和田山。クラスメート4人

ドッケシリーズ。蛭川 4上旬 大ドケ (大菩薩連峰の一角)。

本間 4/3 高尾山。じじいパーテーで。4/26 生藤山。お花見を兼ねて。

平成21年4月20日

間(記)竹中小島、高崎(俊) 岡田、金子、本【出席者】山崎、佐薙、三井、高橋、蛭川

えました。 会の常連メンバーは比較的高齢者今月から山行記録用ノートを大判に切り替

を参考にしたものですから。
や蛭ヶ岳・直登ルートを登るときにこの記録ため、ルート・感想などを多く書いて欲しい、山や変わったルートはよく出ます。後岳者の山や変わったルートはよく出ます。後岳者のが、低山でも聞いたこともないような珍しいが多いゆえ3000m級の話はそう出ません

山行記録

山崎 4/13 大山。

道東坂を下る。単独行佐薙 3/19 箱根・湯坂道を上り、旧東海

民かった。
 良かった。
 良かった。

高橋 4/12 日和田山。クラスメートと4高橋 4/12 日和田山。クラスメートと4

三井 遠藤君と毎日新聞のツアーで。 山行計画 4 / 10 / 13 台湾・玉山 (新高山)

蛭川 4 / 26 生藤山。桜の名所、 高校の岳

針葉樹会懇親山行」関係 中村 岡田 日程未定。夜叉神峠に下見に。 夜叉神峠往復 三井 仲田さんと。車定員満杯。 本間。 5 / 17 中仙道の鳥居峠。中央分水嶺 三井 日向山 高橋 5 月 蛭川 蛭川·本間 5 / 16 竹中

平 成 21年5月18 日

【出席者】 三井 前神 山田 蛭川 本間 (記 小島 小野

常連の佐薙さん、竹中さんは北アルプス方面 連れて参加してくれました。 んですが、学部の糟谷さんが新入部員2名を 張扱いでしょうか。 その代わりといってはな に行っているため欠席。山登りですから、出 今回も懇親山行の翌日開催となりました。

伊藤 研裕君 社会学部2年

ともに茶道部在籍で伊藤君は野球を、 卓矢君 法学部 2年

アダージオに。

せいか。下山後、針葉樹見学会。そのあと、

山」ときまりました。 の経験有り、ということで早速「歓迎山行」 君は剣道をやっていました。 伊藤君は山登り は参加方よろしく。 の話が持ち上がり「6月20日(土) 詳報でますが、その節 三つ峠

山行記録

三井 台湾玉山登山 新聞旅行ツアーに参加、日本人12人 (男 遠藤さんと一緒に毎日

6·女5·添乗員男1)。

5 / 10 東ボ山荘泊

5 / 11 トンボ山荘~フツウン山荘 6

時間

5 / 12 観光 (巨木・森林鉄道見学)、嘉義市ホテル 2 時間。 山荘経由で下山、昼食後、有理山 朝5時、玉山登頂。 ご来光を拝む

5 / 13 台北から帰京

蛭川 もり。 勢24名 (含、石原氏夫人)。あいにくのく 5/16 夜叉神峠~高谷山(懇親山行)総 事を思い出し感無量 (本間)。 山に酔いしれる。昔、 谷山)、本間同行。晴天で雪ぶすまの白峰三 5/10 懇親山行下見(夜叉神峠~高 三山見えず。幹事の不徳(雨男)の 池山吊尾根を下った

> 小島 小 野 5 / 16 賁 4/8 身延山。 日向薬師も良かったですね。 5 / 2 夜叉神峠~高谷山 (懇親山行)。 白山·日向山(丹沢)。 山門への287段の 飯山観

イキングコース 3時間 4/29 三向山~大倉山。我家の近くのハ 階段がきつかった。

4時間。 5/4 奥三向山~大倉山~三角山。 同右

高崎 5/1 女神茶屋~蓼科山往復。南面ルー 石~麦草峠。 スが見えた。 トで雪は全くない。 装着。前日の雪で、深雪の上を行く。 4 / 27 麦草峠のすぐ上からアイゼン 麦草峠~丸山~中山~高見 霧のかなたに北アルプ

中 村 ~淀川小屋 (泊)。 ん、長男の4人。屋久島空港~淀川登山口 4 / 13 宮之浦岳。家内、家内の妹さ

4 / 14 ~ ウィルソン株~白谷雲水峠~宮之浦。 〜新高塚小屋(泊)。夜半より風雨強し、出 発 (5:35)時も強い雨。1時間ライトを 上がりの快晴で気持ち良く下山できた。 4 / 15 は楽に歩け、コ-スタイムより早かった。 附近では雨がほぼ上がり、新高塚小屋まで つけて歩く、途中雷もなる。宮之浦岳頂上 淀川小屋~花之江河~ 宮之浦岳 新高塚小屋~高塚小屋~縄文杉

であったが、眺望悪く残念。4/18 開聞岳。家内、長男と3人。好天

ら相馬岳登頂。前神(5/3)妙義山。最も易しいルートか

続。 大谷左俣と中川先輩が初登したチンネを継〜東大谷左俣滑降。吉沢先輩が初登した東〜東大谷左俣滑降。吉沢先輩が初登した東山田 5/1〜3 剣岳。スキーをともに赤山田 5/1〜3 剣岳。スキーをともに赤

山行計画

2回目 日光奥白根。丸沼から往復。

蛭川 5/20~22 日光・鳴虫山と太郎山。百名山97座目。

小野さん及び昼から会2名。三森さんの別

追悼。 高崎 6/11・12 徳澤園。平川・石田の荘に泊。

三四郎会総会の報告

幹事 岡田 健志 (昭42年卒)

参加(17名) 西丹沢中川温泉郷「蒼の山荘」 2009年3月8日 (日)~9日 (月)

ました。
三四郎会総会は、山岳部〇B会らしく「登山の部」と夜の「総会・懇親会(要するに宴会)の部」の二部構成になっています。
今年は〇B17名の参加をえて(8年のように、学生の参加が得られず残念でした)、中
一川温泉郷の "秘湯」「蒼の山荘」で開催され
一川温泉郷の "秘湯」「

いう大方の予想でした。
「もうひと山」というのは現実味がとぼしいと
にちも、前夜の深酒が災いとなること必定で、
はならない人もおりましたが、それ以外の人
はならない人もおりましたが、それ以外の人
がおらない人もおりましたが、それ以外の人
はならない人もおりましたが、それ以外の人

3月に入ってから、低気圧がいくつも襲来

した。
し、その間の降雪がルートをおおい、現地かした。 直前の天気予報でも、8日の天気は雪通り集合するものの、天候を見ながら行けでした。 直前の天気予報でも、8日の天気はらの情報では、アイゼン携行が必至とのことし、その間の降雪がルートをおおい、現地かした。

たしますが、8日は、時にまぶしい春の日射ぞれの報告を待つことにしてここでは省略い各パーティーの登山記録については、それ



中川温泉にて

ました。 ん一人)がそれぞれに目標を達成して下山し畦ヶ丸グループ、屏風岩山グループ(三森さしを受けての登山となり、大室山グループ、

一方、総会の方はスタート1時間前から 早々とはじまり、重要議題はトントン拍子に にあらわれる人がほとんどでした。 はじめて本会に参加された藤沢恵一さん (昭和40年卒)の自己紹介があり、次回幹事の三森さんから、抱負発表がありました。使用に時間制限のある宴会場での一次会を終えたあとも、宿泊部屋での二次会は夜の更けるたあとも、宿泊部屋での二次会は夜の更けるまで続けられました。

を最後に特記しておきたいと思います。れ、意気軒昂としたところを見せられたことん、佐藤(力)さんが9日に屛風岩山に登ら権現山へ、8日に山登りできなかった本間さ8日に大室山へ登られた高橋さんが9日に



南アルプス芦安山岳館

針葉樹文庫見学会 (報告)

〒40024南アルプス市芦安芦倉1570、南アルプス芦安山岳館2009年5月16日(土)

画になったが、マイカー参加者のご協力を得見学会、アダージオでの懇親会と欲張った計

て順調に移動でき、ほぼ滞りなくスケジュー

夜叉神峠・高谷山の往復を幹事企画山行とした。芦安は、北岳の玄関口。その北岳を仰ぐダージオ懇親山行の機会を利用して実施し

て組み合わせることにした。幹事企画山行、

秋山農林商工部長と塩沢南アルプス芦安山岳 教が出書、会員から5名 石原夫妻・佐薙・ を川・小島・小野・三森・佐藤(久)・岡田・ ・京井・仲田・三井・遠藤・高橋・竹中・本間・ ・京井・仲田・三井・遠藤・高橋・竹中・本間・ ・京井・仲田・三井・遠藤・高橋・竹中・本間・ ・京井・仲田・三井・遠藤・高橋・竹中・本間・ を加者=会員から5名 石原夫妻・佐薙・ 電話055 288 2125

準備を進めてきた。その見学会を、

恒例のア

ス芦安山岳館(以下、

山岳館) に開設すべく

針葉樹文庫は、昨年の7月以来、

南アルプ



針葉樹文庫の寄贈式を終えて

ルを消化した。

中で、「小谷部全助が活躍した商大山岳部は 冊をこえる寄付図書を『針葉樹』第9号で代 部全助先輩が取り持った縁と言えなくもな れるようにしたい」と述べられた。 依頼を少しでも実現したいと思いました」、 の気持ちは皆さんも同じと考え、針葉樹会の て山岳書を大事にしたいと思っています。そ れ、また「自分が歩んできた青春の証拠とし 私の心の中で存在感がありました」と吐露さ 表させたものである。塩沢館長は、ご挨拶の 芦安を往来して北岳バットレスに挑んだ小谷 を受け入れる旨の謝辞があった。文庫開設は、 解題』と『針葉樹』第9号を秋山部長に進呈。 会長が、 の情報コーナーで図書の寄贈式。 これに対して、秋山部長と塩沢館長から寄贈 自分がいなくても文庫が後世に伝えていか 夜叉神峠から下山して、14 時頃から山岳館 そのことを象徴するものとして、 挨拶をして、 図書目録『針葉樹文庫 竹中針葉樹 5 0 0

プレートを天板に載せた。これで、針葉樹文貼り付けた。また、「針葉樹文庫」という三角た秋山部長と蛭川が本棚側板に両面テープでパネルを上原さんが紹介し、それを受け取っ針葉樹文庫開設式。文庫の概要を記した説明山岳図書コーナーに移動して、本棚の前で、

あるが、できたからには、

会の事業としてそ)。 瓢箪から駒では

針葉樹文庫解題』を参照)。

ブとしての針葉樹文庫となった (その経緯は

物故会員遺族から整理を依頼された蔵

転じて、一橋山岳部、針葉樹会アーカイ

『針葉樹文庫解題』の眼目は文庫の図書目録ので、会員有志を通じて他大学山岳部関係者的で、会員有志を通じて他大学山岳部関係者ので、会員有志を通じて他大学山岳部関係者ので、会員有志を通じて他大学山岳部関係者ので、会員有志を通じて他大学山岳部関係者ので、会員有志を通じて他大学山岳部関係者などにも配布することにしている。

事などが主催、共催できたらすばらしい。ては山岳館への訪問者を増やすための公的行の保存、充実を図りたい。さらに、芦安ひい

浸る。 めて、 境地である。 新緑や紅葉の盛りに御勅使川の河原にでもテ が施錠されているが、頼めば開けてくれる。 庫を含む一部は、貴重図書としてガラス戸棚 北岳を眺めてくる。「 嫁の在所に孫抱きに」の ントを張って、山岳館に通い、思う存分山岳 ほとんどの本棚は、開架式である。 書に読みふける。 最後に一言。 約一万冊の山岳書が収蔵されている。 天気を見計らって夜叉神峠を往復して 山岳館には、 目が疲れたら日帰り温泉に 針葉樹文庫を含 蛭川·記 針葉樹文

ダージオに向かった。

- 24 -

近藤泰氏 (昭53年卒) 妙高山遭難事故速!

報

入山~事故発生~下山までの経過

佐藤 活朗 (昭53年卒)

3月20日(金) 晴

頃 快晴強風 最後の第三リフトを降り500m程歩いた雪 ト泊、 m)。その夕は鍋を囲んで歓談。就寝した9時 上に午後4時過ぎテントを張る (1870 スキー場に向かい駐車。リフトを乗り継ぎ、 妙高市着後、市内で食糧購入と昼食。 川駅前に3名集合、前神の車で出発。 帰宅する計画だった。午前7時、小田急線鶴 三連休初日のこの日はゆっくり入山しテン 前神の携帯に友人の訃報が入る。 翌日、日帰りで本山を往復して下山し 夜間は 杉ノ原 昼過ぎ

3月21日(土) 快晴

を行き、2人は遅れて続く。まって歩きやすい。近藤が速いペースで先頭1時10分(スキーは担いで出発。雪は締

い た。 Ιţ リ数本の横断に少し手間取る。先行した近藤 山の内側斜面を斜めに横断滑降。途中のデブ 面で5分程立ち止まり、 傾斜が最も緩く、ルートとして適当にみえる。 で、近藤が持参した記録にある左 (西)側が 本山登頂ルートを観察。 8時40分 スキーを履き、近藤先頭で外輪 8 大正池 (当時は雪原)の先の外輪山側斜 時 30 分 外輪山稜線(2250m)着。 正面 (南側) は急峻 登路の沢を観察して

m) に着く 写真1。 9時20分頃 登路の沢の入口(約2100

から登ることに決める。 雪面が頂上稜線まで続き、岩場はない。ここ見上げたところ、沢は全面樹木に覆われ、

うが楽で早いと思った。 樹林が多くて上部で傾斜が増すので、歩くほ名は近藤ほどのスキー技術はなく、この沢は他2名は休憩した場所にスキーを残置。他2からアイゼンを装着。近藤のみスキーを携行、9時30分 沢を登り始める。3名ともここ9時30分 沢を登り始める。3名ともここ

り深く潜るといった状態。樹林内の登りは容が、雪は概ね靴が少し潜る程度、ところによ沢は上部に行くに従い予想通り急になった

三田原 現場 2360m 外輪山 2454m 2360m 外輪山 317 77程図

易で危険は感じない。

には行かず鞍部から一足先に下降。う。前神は以前に登頂済みだったため、頂上ラッセルして数百m先の妙高本山頂上に向かにスキーとザックを置き、稜線の深い雪をきり、稜線の鞍部に到着。近藤・佐藤は鞍部10時55分 順調に高度差300mを登り

写真2度の展望、北アルプスなど四囲の山々を確認。言うと、近藤は70座目と返す。 快晴で360とも初登頂で、佐藤が日本百名山 60座目だと11時05~15分 頂上(2454m)。2人

り、佐藤はスキーを履いている途中の近藤に11時30分頃 近藤・佐藤2人は鞍部に戻

移動が早いのでシャッターチャンスが短い)。 きの佐藤は思った。 に遮られて気がつかなかったものと、このと からして、 で、先ほどの出発したらしい音を聞いた時刻 下部斜面まで来ても近藤と行き逢わないの 真っ直ぐに(上から見て)やや左寄りを下る。 きない。その後何度も振り返りながら、 い、見上げたが樹林が密で近藤の姿は確認で 方向からスキー の滑る音を聞いたように思 高度にして 50m強下降したあたりで鞍部の は歩きながら後ろを注意していた (スキーは 先にいくよ」と声をかけ、出発* 1。 近藤の滑降を写真に収めようと思い、 右側方を追い抜いていったが樹林 ほぼ 佐藤

続ける。

ろ脚腕には外傷・出血はないが、数秒おきに右足大腿部と右腕の痛みを訴える。 見たとこ座らせる。 顔に出血と腫れがあり、しきりにすぐにスキーを脱がせ、斜面に段を掘って

ヘリを迎える準備をする。

現場でツェルトを張り近藤を収容し、介抱を強打し、大腿部も骨折の可能性があると判断での救出を要請することにする。現場は谷間での救出を要請することにする。現場は谷間で携帯電話が通じないので、携帯が通じると思われる外輪山稜線まで佐藤が戻って連絡、前神は近藤に付き添うこととする。現場は谷間で携帯電話が通じないので、携帯が通じると判断は近藤に付き添うこととする。現場は谷間で携帯電話が通じないので、携帯が通じると判断は、佐藤が沢の出発点に置いて頭(顔)を

44 時30分頃 佐藤は現場に戻り、前神ととの連絡を受け、急ぎ現場に取って返す。新潟空港を離陸予定、45分後に現場に着く」取りがあり、13 時50分頃、ヘリが14時00分、事故を通報し、救助を要請。警察と二度やり事はを強い、斜面上部で携帯により警察に返した佐藤は、斜面上部で携帯により警察に返した佐藤は、斜面上部で携帯により警察に

から呼びかけ、いったん去る。 近できない、後刻再度来る」と外部スピーカー周囲をしばらく旋回するも、「強風のため接相時の分頃 ヘリが飛来、本山・外輪山

大なる。
大なる。
大なる。
大なる。
意識混濁が強まり、意味のある会話はできなに寝かせる。励まし、少量の水を飲ませたが、 藤にジャケットを重ね着させ、 ツェルトの中藤にジャケットを重ね着させ、 ツェルトをしっか 教出が先になったので、 ツェルトをしっか

行していた。

「17時30分頃 再度ヘリが飛来するが、まれた金強風で接近できない。しばらくして、「本ため物資を投下する」との呼びかけがあり、ため物資を投下する」との呼びかけがあり、とのが投下物を回収したことを確認してヘリンロ、鍋、乾パンの入った袋が投下される。かし離れた場所に毛布3枚・寝袋1、水、コンロ、鍋、乾パンの入った袋が投下される。かりでは大きの食糧、温かいコーヒーの日は救出断念、明日手立てを講じる。今晩の日は救出断念、明日手立てを講じる。今晩の日は救出断念、明日手立てを講じる。今晩の日は対していた。

点灯して付き添う。日没で暗くなり2人は携行のヘッドランプを続けるが、次第に声と身体の動きが弱くなる。投下された毛布で近藤を包み2人で励まし

ぐ心臓マッサージ・人工呼吸を始め、20分間19時20分(眠るように息を引き取る。す



写真2 妙高山頂上(11:10)にて、近藤。



発見現場*3より上部を見たところ。写真右上の ブッシュが血痕、装備を発見した場所(回りの 足跡は佐藤のもの)。

ん吹雪は小康状態となり視界は数百mまで回



9時25分頃、沢の入口にて(右・近藤、左・前神)。背景は外輪山の三田 写真1 原山。

搬出準備と現場検証にかかる。 藤は前神の無事下山を知る。 察・家族に連絡。 に杉ノ原スキー 場に下山 えず、偶然出会った山スキーヤー 一行ととも されていたが、吹雪の中で救助隊とめぐり合 た救助隊(消防・警察合同)との合流を指示 よる暴風雪となる。 10 時頃 11時10分 前神は連絡した際に早朝出発し 救助隊7名が現場に到着、 救助隊はすぐに この頃いった

下する。 する。 線交信の結果、 で下ろした後、 13 時過ぎ 12 時頃 吹雪が再度強まり、気温と視界が急低 遺体とともに現場を出発。 大正池雪原着。 天候・時間・ 大正池までの緩い登りを牽引 外輪山の急斜面 救出本部との無 谷底ま

ルト内にとどまり夜を過ごす。 空は晴れてい るが終夜強風 続けるもついに蘇生せず。そのまま3人ツェ

曇~ 暴風雪

3 月 22 日

6時00分

る必要があると考え、前神が外輪山稜線に向 2人は早く家族・警察に連絡

かい現場を出発。佐藤は現場にとどまる。 7 時頃 前神は外輪山に到達し、 この頃から山域は低気圧に 携帯で警

- 27 -

佐

流、15時30分頃スキー場最上部に下山。山で待機していた他の救助隊メンバーと合い、一同黙礼ののち現場を離れる。救助隊と回収を確実にするためGPSポイントを確回収を確実にするためGPSポイントを確当を断念。目立つ立木のもとに遺体を安置し、出を断念。目立つ立木のもとに遺体を安置し、

事故の状況の推定

* 1

不明。以下は佐藤の推定である。人の記憶も失われていたため、正確な事情は前神、佐藤とも事故を目撃しておらず、本

2

現場は扇状に広がる下部斜面の中ほどに現場は扇状に広がる下部斜面の中ほどに現場は扇状に広がる下部斜面の中ほどに現場は扇状に広がる下部斜面の中ほどに現場は扇状に広がる下部斜面の中ほどに現場は扇状に広がる下部斜面の中ほどに現場は扇状に広がる下部斜面の中ほどに

界外で、物音や気配も感じなかった。

て、大胆にテレマークターンを始め、スピーた ようやくスキー向きの下部斜面まできうように滑れず、慎重に時間をかけて通過し上部斜面は狭く急で樹木が密なため思

ドも増した。

つけ、転倒した。 数少ない太い木に顔(頭)と体?を激しくぶドがつき、回避姿勢をとれないまま、運悪くわれ、瞬時意識が遠のいた スキーにスピーやれ、瞬時意識が遠のいた スキーにスピー

- に に に に に の の に 。 に の に 。 に の に 。 に 。 に 。 に 。 に 。 に 。 に 。 に 。 に 。 に 。 に 。 に 。 に 。 に 。 に 。 に 。 に 。 。 に 。 。 に 。 に 。 に 。 に 。 に 。 に 。 に 。 に 。 に 。 に 。 。
- *3 ヘリを待つ間に事故が発生した場所を探したところ、近藤を発見した地点の10mほど上部のブッシュで、血に染まった雪面(直径本、帽子を発見した(装備は回収した)写本、帽子を発見した(装備は回収した)写本、帽子を発見した(装備は回収した)写本、帽子を発見した(装備は回収した)写本、滑見時本人の履いていたスキーにとくにた、発見時本人の履いていたスキーにとくにた、発見時本人の履いていたスキーにとくに

故発生時刻は正午頃と思われる。 場のブッシュに引っかかったと推定する。事し、そこで出血した顔面を雪に接し装備を外止、そこで出血した顔面を雪に接し装備を外正、み見のは、表情が残されていた場所でいったん停

- 「頭蓋内出血」とのこと。4 検死の結果では、四肢に骨折はなく、死因は
- 5 数年前、本人が「めまいがするので通院・服を がい。

(4月20日記)

妙高山遭難。在京連絡先報告

子 晴彦 (昭46年卒)

たが、針葉樹会としてできるかぎりのことはに頼るしかない。今回は最悪の事態ではあっまで何をできるか? 仲間同士の理解と友情・曹難は突然やってくる。残された者がどこ

もに概要を報告したい。けた立場として改めてご協力に感謝するととに突然の現地出動要請を頻発し、ご迷惑をかできた。にわか在京連絡先となり、会員諸氏

した。いずれも必要であれば動くと言ってくて井草、引地にも連絡して可能性だけを確認すぐさま山へとんぼ返りできようか? 加え夜遅く帰るということだった。そんな状態でえ、山田に電話した。山に出かけていてその、 いで山の中へ入るメンバーも必要だと考

かない夜を過ごした。 第一次の応援体制ができたものの落ち着た。第一次の応援体制ができたものの落ち着田と連絡しあい車で出かけてもらうことにし彼も明日出動してくれることになった。西牟れた。夜1時、帰宅した山田と連絡がとれて

が入った。 が入った。 なごくなった。ヘリで降ろすしかない。ご家分、現地に着いた加藤から7時2分に「近藤分、現地に着いた加藤から7時2分に「近藤分、現地に着いた加藤から7時2分に「近藤が入った。翌3月22日の6時30

雪の稜線にいる。無事に帰れるのか?電池切れで通話は途絶えた。前神が一人で吹こうで吹雪がうなっていた。その時、彼は救援向こうから前神が応じた。その時、彼は救援向こうから前神が応じた。その時、彼は救援体の携帯に電話を入れた。思いがけず電話のの無事帰還が目標になった。7時3分、前の搬出と、同行している前神と佐藤(活朗)の搬出と、同行している前神と佐藤(活朗)

加藤と合流した。西牟田と山田は9時に豊田湯沢にいた古田は急遽妙高に向かい9時には出動可との連絡が入った。松尾からも出動可との連絡が入った。松尾からも出動可らうことにした。その後、宗像、川名からも加藤が川名に若手の出動候補をあたっても

ちに出動したいと言ってくれた。を出発した。川名はご家族対応のためにも直

いただいた。 いただいた。 いただいた。

容がいつになるかを待つ状態となった。通じて待機解除を流した。それからは遺体収していただいているメンバーにHUHACをた。ふっと力が抜けた。山中対応として待機11時、加藤から前神無事下山の連絡が入っ

だった。 川名に引き継ぎ帰京した。実に長い日曜日田、山田は対応を中村、西牟田、前神、佐藤、古げず、遺体は現場に残された。夜、加藤、古難は回避された。ヘリは強風のため現地に行種は可避された。ハリは強風のため現地に行

前に車で出発した。高崎さんが到着後、西牟崎さんの出動のタイミングは計りかねたが昼翌3月23日、悪天のためへリは飛ばず、高

以降冬型になるとのことだった。 す月曜日となった。 天気予報では明日の午後 会社で仕事をしながら現地との連絡を繰り返 前神、 佐藤が対応を引き継ぎ帰京した。

待機いただいた会員、そしてかたずをのんで を生かしてヘリが現場に飛び遺体を収容して HUHACをご覧いただいた会員、皆さんに 先の任務は終わった。出動いただいた会員、 戻った。その連絡を受けて4日間の在京連絡 翌3月24日、 近藤君に合掌の 11 時過ぎわずかなチャンス

現地での対応

中村 雅明 (昭43年卒)

3 月 23 日

高警察からあった。その後、16時近くまで、 ヘリは新潟空港で待機するも強風が収まら 遺体収容を翌日に持ち越した。 乱気流のため飛来できない旨の連絡が妙 ヘリが9時過ぎには飛来するかと待った 薄日が差していたが相当の強風であっ

> 川名さんも同じ電車で帰京した。 娘さんが電車で帰京した(葬儀準備のため)。 8時30分頃 近藤夫人の弟さん、近藤君の

するも、早朝会議で不在。 9 時 05 分 妙高警察署の大島課長に電話

だ早朝会議中で状況確認できず。 9時11分 再度、大島課長に電話するもま

リミットは16時。 直ぐ飛び立てるように待機中。 待機のタイム 現場の乱気流のため飛べない。風が収まれば 9時35分 大島課長より電話あり。ヘリは

10 時 40 分 高崎さんに電話。 現地来援要

請

あり。 ら電話あり。 んの山行歴の照会 13 時 51 分 11 時 41 分 状況確認。 大島課長より電話あり。前神さ 近藤君勤務先社長の平井氏か 前神さんに取り次ぎ。 17 時頃再度連絡要請

話 13 状況報告。 時 15 分 東京連絡本部の金子さんに電

ご家族にお伝え。 本日の遺体収容はなし。明日は好天の見込み。 15 時50分 大島課長に電話。 状況確認、

時 52 分 高崎さん到着。直ちに打ち合わ

西牟田さん、 前神夫妻、 佐藤夫妻は帰京す

న్త

t

う 24日以降の現地対応は高崎さん、中村で行

の車で帰京。 16 時 20 分 前神夫妻、佐藤夫妻は前神さん

で同乗。 西牟田さんは前神さんの車に妙高高原駅ま 電車で帰京。

合わせ。 時57分 平井氏から電話あり。状況問い

16

弔

近藤泰君、

君は我々の前から去っていきました。 春浅い快晴の日、妙高山の頂上を窮め、 喜びあった直後、 突然

誰もが好漢、畏友と認める仲間でした。君は体力・技術に優れて くつきあい、また、家庭と仕事を終始大事にする人でした いただけでなく、生来の明るい性格から若い世代とも分け隔てな と知り合ってから、三十五年の長い付き合いでした。 君は周囲の 君は一貫して、一ヶ所にとどまることをよしとせず、前向きに 振り返れば、一橋大学の山岳部に私から一年あとに入部した君

いルートに挑戦していた君が、中年になってからテレマークス 込み熟練の域に達しました。このたび、君が最も好み、得意でも キーを始めたのには驚いたものです。しかも、熱心に練習に打ち 課題を見つけ挑戦することが好きでした。 若い頃、率先して難し あったスキーで事故にあったのは不運というほかありません

自然の中で苦楽を共にする全人格的な付き合いを通 け抜けたのだと思う。 ことが残念です。 にお休みください。 思えば君は、若い頃のひたむきさそのままに、人生を全力で駆 近藤君、君が愛して止まなかった山々に抱かれて、 今は安らか 合

平成二二年三月二七日

じて、

私にとって君は尊敬すべき生涯の友となりました。君との

山岳部の、

する機会が多くなりました。中年になっても衰えを見せない君の

として、相談しあったり、特にこの十年ほどは山やスキー に同行 付き合いは中年となってからさらに深まり、父親として、社会人

佐 藤 活 朗 辞

認めあう関係になったと感じていました。 通じて、体力や性格は違っていても、お互いに自分にないものを 体力・技術・意志にはとうとう追いつけなかったが、長い交友を

間でした。いま目をつぶり、君と共にいた多くの場面を思い出す 年を重ねていくことを楽しみにしていました。君が去った今、そ と、そこに出てくる君はいつも笑顔です。私は、君とこれからも 君と酒を飲みかわすのも、 私にとって君の前向きの生き方はいつも大きな刺激でしたし 山やゴルフに行くのも本当に楽しい時

思い出深いものになりました。 私はそのことを君に感謝すること れはかなわぬ夢となりました。 ばを知りません。この気持を生前の君に充分に伝えられなかった 近藤君、君がいてくれたことで私たちの人生は楽しく、充実し、

- 31 -

平 成 20 年 -度会費納入のお 願

までEメー 状況等に関するお問合せがありましたら会計 成 20 年 ル 虔 /電話にてお問合せ下さい。 の会費納 入をお 願い致します。 幹 納 事

費納入先銀行 П 座

- (4) (3) (2) (1) 銀行名 三菱東京U F J 銀 行 赤坂支店
 - [座名 針 葉樹会
 - 座 番号 普通 \Box 座 4 8 2 5 6 $\frac{1}{7}$
- t シタ (S57)」等記入下さ 込時 摘要欄」にお名前 (卒年次) を 11

W ま ず。 額 卒業年次によって左記のようになっ 7

① 昭 29 年以前 の卒業 韶 29 を含 to 免除

>幹事連絡先

宮下 克彦 (昭 57 卒

F

(三井物産スチ ル 第二部門造船鋼材部

> にお詫びいたします。スも出ました。ご協力いただいた会員いただいたのに掲載が次号に回るケー く努力いたしましたの 関 変更と針 御検討いただいています。 べく故人と特に親しかった会員の間 W 係 追悼文集については改めて掲載す からの .冥福を心からお祈 葉樹会総会に間に合わせるべ い遭難について、 心 報告をお届けいたしま いただきま で、 折角原稿を 編集方針 し、まず た 藤泰さ 高 は \mathcal{O} で

> > す

を読むにつけ、事故を防ぐ努力を更にむ報告が集まりました。これらの報告行など、いろいろな形で山・旅を楽し口紀行、北海道の山スキー、アジア旅 続けねばとの気持ちを強くいたしまし 般の寄稿では今回もキリマンジャ 北海道の山スキー、 (小島)

本先輩に とばしる水量が圧倒的だった南アルプ が とあるの ス \Diamond への奥西 開設されたことはご存じかと思いま (訂正) 前 た会員の山行報告や写真、トピック 年夏に一橋山岳部のホームページ アクセス数がいま一つ伸びて 正 況です。 しくは藤田先輩でし は編集部の勘違いで直したも 河内沢」の部分で、 連 れて行っていただいた、ほ号の若林さんの原稿で、「藤 針葉樹会報に載ら 藤本先輩 V

> 称を入れれば開きます。 入れないと開かないコー どしどし が、 一 かまいませ 橋山岳会のアルファベット お寄せください。 用ください。もちろん投稿も の 近 ん。一部、 はじめ、 ナー パスワー 写真だけで 、ますの 事予定や があ トトドを

ŧ

や約束があるから迷う」という発想でのは「鹿や猿は迷わない。人は目的地 あと思いきや、とても感じがよく、謙 かと思いきや、とても感じがよく、謙 かと思いきや、とても感じがよく、謙 かと サバイバル登山家・服部文祥 す。 ほとんど自動的に立ち上がったのにいかと心配しましたが、線をつなぐいかとかでリンタの設定が面倒では 着 Ш シンかもしれません。 感激でした。 ドウズからマックに た次第です。 け え迷っても日本の このほどついに、パソコンをウィン っぱい楽しめるよさもあるなと感じ いてしまう」と。 れば(残念ながら)絶対、 で食料調達する能力もあるし しかも、ご当人は体力も技術力も できない けっこう中高年向きの 者はそれなりに近場 山なら一日中歩き さすがですね。 乗り換えました。 線をつなぐと どこかに 「たと (井草) で 7 は

名